

1er Congreso Latinoamericano de Estudiantes de Posgrado en Ciencias Sociales, 2014

Comunicado

Comité organizador.

Los días 26 y 27 de junio del presente año, más de 300 participantes —entre ponentes y asistentes—, se dieron cita en la sede académica de la Facultad Latinoamericana de Estudios Sociales, FLACSO-México, para la realización del primer CLEPSO, Congreso Latinoamericano de Estudiantes de Posgrado en Ciencias Sociales. Organizados en 10 ejes temáticos que trataban de condensar la agenda de investigación contemporánea de los estudiantes de posgrado de toda América Latina y el Caribe, el congreso contó, además, con la participación de dos conferencistas magistrales, Fernando Cortés (FLACSO) y Ricardo Yoclevzky (UAM). Ambos profesores poseedores de una larga trayectoria académica, brindaron a los participantes un recorrido riguroso por el vasto panorama de las ciencias sociales en la región a partir de teorías y metodologías, en particular desde la segunda mitad del siglo XX hasta la actualidad.

El CLEPSO surgió como una iniciativa estudiantil, y fue organizado en sus líneas académicas por los estudiantes de Doctorado y Maestría de la FLACSO-México, con el propósito de generar un espacio de presentación de los trabajos de tesis que desarrollamos. Otro de los objetivos fue generar un intercambio y la generación de nuevas redes de conocimiento e investigación a partir de las cuales buscamos trascender los ámbitos más locales y estrechar los mecanismos de cooperación y trabajo conjunto. En ese sentido, la respuesta resultó sintomática debido a la necesidad existente entre estudiantes de propiciar estos encuentros. A esta primera edición llegaron alumnos de más de 11 países, y de poco más de 50 diversas instituciones de educación superior.

Desde el principio acordamos que no habría cuotas de inscripción, ni pagos de ningún tipo. Consideramos que, en ocasiones, la calidad de las participaciones en los congresos se reduce, ya que se flexibiliza el criterio de aceptación de las ponencias debido a la necesidad de recuperar los costos que conlleva realizar un evento de esta magnitud. El esfuerzo para realizar el CLEPSO, entonces, fue

mayúsculo, sin embargo logramos que la selección de ponencias se apegara a rigurosos criterios académicos, lo que impactó en el fluido y consistente desarrollo de las mesas de exposición y debate.

Lo anterior, formó parte de las expectativas latentes; nuestra tarea se concentró fundamentalmente en el diseño académico del mapa de ejes temáticos, mapa por el cual lograsen navegar la mayor cantidad de disciplinas, problemáticas, enfoques, teorías y métodos. De forma que el 1er CLEPSO resultara atractivo y que a su vez representara un desafío para los estudiantes que, desde diversos lugares del continente, e incluso fuera de éste, podían sentirse convocados.

El éxito del 1er CLEPSO no abarca únicamente al número de convocados, ni a su organización, ni al nivel de las ponencias presentadas; su éxito viene debido a lo que significa para la sociedad que próximas generaciones, desde las Ciencias Sociales gestadas desde Latinoamérica, tengan una participación activa y actual en un contexto donde se viven crisis sociales.

A casi dos meses de la realización del 1er CLEPSO, el trabajo continúa en la selección de las mejores ponencias que serán dictaminadas por la Revista Estudiantil Latinoamericana de Ciencias Sociales (RELACSO) y que tendrán como resultado la publicación de un número especial que sea reflejo de todos esfuerzos condensados en este congreso hecho por y para estudiantes.

Finalmente, vaya nuestro agradecimiento a todos los directivos y personal administrativo de la FLACSO-México, que desde el principio nos escucharon con interés y compartieron nuestro entusiasmo por la realización de este congreso, ofreciendo gran esfuerzo en colaborar con la organización. Confiamos en que el CLEPSO será replicado y mejorado en el futuro próximo.

Comité Organizador, 1er CLEPSO:

Agostina Costantino, Francisco Cantamutto, Jairo López Pacheco, Julián Atilano Morales, Fernando Munguía Galeana.